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政府工作
报告提出：依
法保护民营企
业产权和企业
家权益，鼓励
支持民营经济
和民营企业发
展壮大，支持
中小微企业和
个体工商户发
展，构建亲清
政商关系。

雪白的衬衫配上灰西装，发型一丝不乱。3月11日下午，阳春三月
的阳光为渝中区戴家巷老街带来一拨接一拨的游客。90后小伙李书建
脸上挂着微笑，站在一栋老居民楼3楼院坝的楼道口，等待来店里考察的
马来西亚客人李伟雄夫妇。他们准备加盟李书建的重庆坝坝茶火锅，在
吉隆坡开连锁店。

李书建和朋友合开的火锅店，开在1楼堡坎下的一片院坝中，很有重
庆老城区8D魔幻的特色。虽然名叫“北步园老火锅”，但却并不仅仅是
一个传统的火锅店，其“火锅+茶馆”创新业态，刷新了行业和消费者的认
知，成为当前重庆十分热门的打卡点之一，吸引了不少本地人和外地游
客前来体验，而充满年代感的老重庆市井风情也成功吸引了李伟雄夫妇
的注意。

火锅+茶馆，小伙创业开家特色火锅店

李书建老家在奉节，2017年大学毕业后，学习酒店管理专业的他并
没有去星级酒店上班，而是选择到主城区的餐饮店、火锅店打工，积累经
验，准备自己创业当老板。

在火锅店打工时，李书建发现许多外地游客来重庆除了吃火锅外，
还喜欢到重庆的老茶馆喝盖碗茶、体验重庆的市井文化。能不能把火
锅和茶馆相融合，创新一种“火锅+茶馆”的新业态来吸引消费者呢？李
书建的想法得到大家的认可，土货火锅店的老板很是欣赏，决定投资支

持他创业。随后，李书建又联系到几位朋友，一起投资开重庆坝坝茶火
锅店。

想法和资金有了，这个店开在哪里才能吸引到顾客呢？经过一番考
察，李书建决定把他的坝坝茶火锅店开在紧挨洪崖洞的戴家巷老街。

戴家巷老街的建筑大多建于上世纪70-90年代，原来是解放碑商圈
一处破旧的背街棚户区。2018年，渝中区全面启动戴家巷老街区城市更
新项目，把戴家巷从老旧脏乱的城市棚户区，改造成具有重庆独特市井
风貌的热门打卡地。

正是看到戴家巷老街鲜明的重庆特色和商业价值，李书建租下了这
里一栋居民楼底2层楼的闲置仓库和堡坎下70-80平方米的院坝。室外
摆盖碗茶，叫小北茶馆，还原成重庆的老茶馆；室内摆火锅桌，取名北步
园火锅，品种繁多的火锅菜品都是放在一个个盖碗中，一两百元钱可以
品尝几十个菜，不仅性价比高，视觉冲击力也很强，方便顾客拍照、拍视
频，体验重庆市井特色的烟火人生。

坝坝茶火锅店开张后，开始出现顾客盈门、生意蒸蒸日上的势头。

创新+帮扶，小店的生意越来越红火

但是好景不长，2022年春节后，全国各地疫情此起彼伏，来渝的游客
锐减，李书建的坝坝茶火锅店的生意也冷清下来。

在渝中区相关部门的帮助下，李书建的坝坝茶火锅店享受到优惠的
税费减免帮扶政策；同时，当地街道、社区等相关部门，也千方百计帮助
老街的商户做宣传推广，还经常帮他们联系介绍团体游客等。这些帮扶
政策和举措，让李书建的坝坝茶火锅店成功度过了那段最难熬的时光。

今年新春伊始，全国疫情好转，来重庆旅游的外地游客开始迅速回
升，本地市民也纷纷走出家门，重新感受生活的美好，李书建店里的顾客
人数也以肉眼可见的速度恢复，烟火味儿渐浓。“今年春节期间，店里的
顾客出现了‘井喷’，整个春节接待顾客近3万人，几乎是去年全年的人
数！”李书建兴奋地说。

现在，李书建的坝坝茶火锅，不仅每天门庭若市，顾客排长队等候进
店消费；随着抖音等网络平台的传播，还引来了上海、南京、福建等地的
投资者，准备在当地开加盟店。

感受到这座城市勃勃生机和活力的，并非李书建一人。来自重庆市
文化和旅游发展委员会、重庆市商务委员会的数据显示：今年春节期间，
重庆市120家A级旅游景区累计接待游客417.5万人次，同比2022年春
节增长37.9%。

近年来，渝中区着力打造世界知名文化和旅游目的地。同时，还发
布了《渝中区商贸业提振消费举措》等，支持商贸企业发展、保障便民经
营活动和优化商业消费环境等。聚拢城市烟火气、提振区域消费力、加
速城市提质发展，让重庆市民的日子每一天都充满希望。

重庆晨报记者 杨新宇 摄影报道

90后小伙开坝坝茶火锅，顾客排队等着吃

新发展

政府工作
报告指出：五
年来深入实施
创新驱动发展
战略，推动产
业结构优化升
级。推动产业
向中高端迈
进。支持工业
互联网发展，
有力促进了制
造业数字化智
能化。

3月10日早上6点过，盖艺天早早起床，从龙兴的家里赶往长安汽车
两江工厂。从1月份开始，厂里产量暴增，大家都忙得很。

9年前，盖艺天大学毕业进入长安汽车，从普通技术员做起，到现在
担任长安汽车两江工厂二厂区总装区域经理。

7:20，他已到办公室，开始处理邮件，利用智能制造系统回顾生产数
据，为车间每日早会做准备。8：50，组织各板块开车间早会，对昨日生产
情况及当日生产计划进行发布；9：30开工厂早会；10：30开质量早会。
一上午要开三个日例会，下午的工作则更偏重于现场，与车间基层管理
者交流，参加车间级各业务的周例会。盖艺天已经习惯了这样的节奏，
因为厂里的智能制造转型升级已经迫在眉睫。

“去年12月，袁家军书记到重庆后的第二天就调研长安汽车，到了我
们两江工厂，对我们创新发展的寄望很高，不能辜负啊。”他说。

加码科技创新，倍感振奋

盖艺天至今记得袁家军书记当时到厂里来调研的情景。“他来到了

我们车间，参观了我们车间的生产流程。他是做技术出身的，对我们最
新产品所应用的先进技术比较感兴趣，比如应用在深蓝SL03上的新一
代‘超集电驱’系统，我们也做了针对性介绍。”作为工厂的车间经理，盖
艺天陪同了调研。

今年政府工作报告指出，要加快建设现代化产业体系。围绕制造业
重点产业链，集中优质资源合力推进关键核心技术攻关。加快传统产业
和中小企业数字化转型，着力提升高端化、智能化、绿色化水平。

“作为制造业从业人员，从袁书记的讲话和今年的政府工作报告中，
我能感受到升级制造业和加码科技创新的信号明确。”盖艺天对这个消
息倍感振奋，“这无疑会极大推动重庆汽车产业的发展。”

盖艺天所在的二厂区获得了智能制造的标杆工厂认证，在国内属于
较高水平。“我们也和国外的品牌做过一些对标和交流，他们都比较认可
我们智能制造的技术。”在此基础上，该厂区今年依然将再次创新升级，
重点是提升智能化、电动化产品制造能力升级转型。“我们厂区将在上半
年针对智电iDD产品做相关生产线改造提升，现在3月份了，可以说改造
提升是近在眼前。”

满负荷生产，收入增长

谈起今年工厂的新发展，盖艺天大为感慨，充满了信心。他说，去年
工厂遭遇了自己从业以来最难的一年，“但今年就完全不一样了，开年订
单明显增加，到目前为止都是满负荷生产，大家工作时间安排得比较满，
每天都有班上，收入也增加比较多。”盖艺天得到的产量数据显示，今年
1-2月厂里产品入库与去年同期相比增长59.5%。

袁家军书记到长安汽车调研之后，市委市政府又提出了新重庆建
设，盖艺天切身感受到，大家的干劲越来越大。在盖艺天的工作内容中，
每天下午会有一个小时的现场巡视时间，随机抽取1-2个区域，根据规
定的作业标准做标准核对，然后去发现问题，改善问题。与员工的积极
性相对应，今年以来，他在现场巡视发现的问题正在减少。

目前长安汽车正处于第三次创业——创新创业的道路上，向智能
低碳出行科技公司转型，作为毕业后就来到长安汽车的员工，盖艺天
以自己这9年的工作经历，认为第三次创业一定会成功，“从我9年的
工作经历来看，中国品牌汽车正迎来一场蛰伏多年的崛起。电气化、
智能化汽车，我们处在世界的前列，未来十年，全球一定会诞生世界级
中国品牌。”

重庆晨报记者 廖平

“我们车间的智能制造转型已经近在眼前”

顾客太多，服务人员忙不过来，李书建帮忙为喝坝坝茶的顾客服务。

盖艺天在车间 受访者供图


